
GAZETA DE VALENCIA

DEL VIERNES 16. DE DICIEMBRE DE 1808.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Los últimos papeles franceses que hemos podido haber á las manos están llenos de capítulos de Nápoles, en que se supone, que aquellos naturales no cesan de alabar á Dios por la dichosa suerte que les ha deparado, concediéndoles un Soberano tan clemente, magnánimo y pio, como el Príncipe Imperial Joaquín Napoleon Murat, á quien el Gran Napoleon confirió la Corona de Nápoles al salir de Chamartin con tanta honra como gloria. Los elogios que las tales Gazetas ponen en boca de los Napolitanos son tan extremados, que se sigue naturalmente de ellos, que estaban deseando salir quanto antes del buen Joseph, y que pobre del pais donde este benéfico Príncipe vaya á descargar con sus virtudes. Ahora pues, todos estos artículos de Gazeta se componen en la Secretaría de Estado de Napoleon, segun las minutas de su M. I. y R.; con que tenemos confesado por su propia boca, que al Príncipe Grande Elector del Imperio francés no le da el naype para ser Rey: descubrimiento que nosotros miserables Españoles teníamos hecho muy de antemano, y que hemos extendido tambien al famoso Murat, y á todos los individuos de la familia napoleónica. Este dictámen, que parecerá sin duda á los Senadores franceses una nueva prueba de lo política, justa y necesaria que es la guerra de España, lo veremos sin duda confirmado por el mismo Soberano del mundo (esto es, si le dexan); porque dentro de un par de años quita Napoleon al héroe del 2. de Mayo, y

le substituye otro pariente suyo ; llueven alabanzas sobre él, en detrimento del que acaba de salir : y así sucesivamente va mudando Reyes el Corzo, hasta sacar en limpio, que por mas que *la mona se vista de seda, mona se queda*. Lo sensible es, que semejantes monadas cuesten al mundo tanta sangre y tantas lágrimas!

A continuacion de las alabanzas, y para probar lo verdaderas y merecidas que son, insertan los papeles franceses una lista de impuestos, que le debe ganar al nuevo Rey todos los corazones; pues es tal su moderacion, que se contenta con doblarlos: es de advertir, que el Señor Joseph los habia ya doblado al usurpar aquella Corona. Vaya que la tal familia se desvive por hacer felices á los pueblos!

Londres 6. de Octubre.

Los Suecos se preparan para atacar á Abo. Ya tienen cerca de esta Plaza 11. mil y 500. hombres, baxó el mando inmediato del Rey de Suecia. Estas fuerzas se aumentarán hasta 15. mil hombres, apenas lleguen los Regimientos de Suderland y otros que se esperan. Un viagero que se halla en el Cuartel general escribe elogiando la disciplina de las tropas, la magnanimidad del Monarca Sueco, y el amor que sus soldados le profesan. "La mesa del Rey, dice, es sumamente frugal; la disciplina que se observa en este ejército recuerda la antigua severidad romana. El Rey mismo asiste á los ejercicios religiosos de lectura é himno. El carácter de este Monarca es de los mas firmes. No le he visto variar de semblante con ninguna noticia adversa, sino quando supo las atrocidades cometidas por los Rusos en la Finlandia."

FRANCIA.

Departamento de Foix : Tarascó 26. de Noviembre.

La Gazeta Imperial de París del 12, dice: "Que el 3. del corriente llegó el Emperador á Bayona con alguna tropa para refuerzo de nuestros ejércitos de España."

Pocos dias antes nos lo suponía en Erfurt: no sabemos por

dónde ha pasado este Soberano, pues no teníamos de él la menor noticia.

La caballería que habia retrocedido de Perpiñan con motivo de los pocos víveres que hay en el Rosellon, y estaba dispuesta á mantenerse este invierno en estos pueblos inmediatos, ha recibido orden de marchar inmediatamente á Bayona; prueba nada equívoca de la necesidad que allí se tiene de ella, (aunque nos encaxan que conseguimos allí muchas victorias) que hasta ahora nuestros Periódicos no han relacionado mas que triunfos de nuestras armas, y uno solo de los Españoles.

El del día 15. nos dice, que Napoleon llegó el 5. al Cuartel general de Victoria, y que en breve se disiparán las insurrecciones de España, entre tanto todos los días sabemos de cierto que entran muchos carros de heridos en Bayona, de modo que ya no caben en los hospitales.

Foix 29. de Noviembre.

Gracias á Napoleon que tenemos nuevas victorias: ahora la hemos tenido tal, que segun nuestro Prefecto y otros Magnates, Napoleon con su vanguardia está ya en Madrid; á ese paso ¿dónde estarán las avanzadas? Se han embargado todos los mulos y caballos para ir á Bayona, seguramente para traernos tesoros de España y hacernos felices, ya que los Españoles no quieren serlo.

Tambien sabemos por el mismo conducto, que el castillo de Rosas está en nuestro poder, aunque con el sentimiento de haber perdido 21. mil hombres; pero hemos tenido la satisfacción de encontrar en aquella Plaza 5. mil Ingleses, y 300. Clérigos españoles: ciertamente que aquellos vendrán bien, para que no acabemos de olvidar su fisonomía y trato; y estos nos proveerán muchas de nuestras poblaciones. en donde no se encuentra uno que celebre una Misa. ¿Si será esto como la toma de Gerona, que aplaudimos con salva de artillería? Al paso que nuestros Coraceros que estaban aquí poco hace, nos decian, que de un Esquadron de ellos solo habian quedado seis, y uno de ellos herido, y nos pintaban la osadía de los Españoles, se nos da idea de nuevos triunfos.

Tambien el Monitor nos anuncia la paz con todas las Po-

tencias del norte: adviértase la *paz*, sin habernos anunciado antes la guerra. Lo cierto es, que los comerciantes no quieren vender los géneros extranjeros.

Tenemos la experiencia, que quando nuestros Ejércitos adelantan un poco, nos pintan muchas victorias, y quando pierden, no nos dicen nada.

En fin, parece que se nos ha desvanecido el temor que nos causaban los Españoles con las promesas que nos hace el Gobierno, de que el 25. de Diciembre será coronado Joseph Napoleon: sin embargo, nuestros Políticos no lo creen, por mas que saben que han llegado 20. mil hombres de refuerzo; porque nada de todo esto amedrenta á los Españoles. (*Diario de Manresa, núm. 170.*)

Gibraltar 26. de Noviembre.

El sábado pasado llegó á este Puerto el sloop de guerra Sabrina, al mando de su Capitan E. Kittoe, procedente de Cartagena (América meridional) en 49. dias de navegacion: conduce pliegos de aquella Provincia para la Suprema Junta: inmediatamente ha salido con ellos el referido Capitan para Madrid.

Las cartas de Argel de principios de Noviembre anuncian, que el Dey ha muerto á manos de las tropas turcas, y que ya se ha nombrado otro en su lugar.

Ha llegado á Cádiz un buque español procedente de Caracas con 120. mil duros, y varios efectos, que ascienden á 80. mil duros. Estos son los primeros donativos de aquella parte de las posesiones españolas en el Nuevo mundo: se esperan otras de mayor consideracion.

Hemos leído la Proclama de Napoleon á las tropas francesas destinadas á España: les dice, que tienen que vengar una *injuria*. Esto es relativo á la batalla de Baylen. Pero acaso ¿es una injuriã, el que un Pueblo injustamente acometido se defiende? La expresion hubiera sido mas propia, si hubiera dicho: *Teneis que lavar la mancha que obscureció la fama de las tropas francesas por sus robos, crueldades y rendicion.* Pero no: su alma atroz quiere Soldados bárbaros, que se ceben en la sangre de los pueblos: por tanto, los estimula llamando inju-

rias á las gloriosas, justas y legítimas victorias : ¿ cómo llamarán aquellos honrados y valerosos patriotas á la astuta introducción del Ejército francés en España ; al pérfido llamamiento de Fernando VII. á Bayona ; á los horrores del 2. de Mayo ; al saqueo de las Provincias que pudieron ocupar los Franceses ; y en fin , á tantos delitos como ha cometido Napoleón desde que usurpó el trono del Imperio francés ?

Continuamente llegan á la Isla de la Trinidad barcos españoles. El comercio entre las Colonias inglesas , y los establecimientos españoles de Caracas y Tierra-firme, se hace ya con la mayor actividad.

Lisboa 8. de Noviembre.

Se ha presentado al Consejo de Regencia el Señor D. Pasqual Tenorio y Moscoso, en calidad de Encargado de Negocios de S. M. C. el Señor D. Fernando VII. y en su nombre la Suprema Junta Central Gubernativa ; y recibido que fue con las formalidades de estilo , pronunció un discurso manifestando los deseos de la Suprema Junta Central , de ver restablecida la buena inteligencia y unión , que felizmente reyna entre España y Portugal ; y que al mismo tiempo se lisongeaba , de que siendo comun el interés entre las dos Naciones , el interés de conspirar á la total ruina del enemigo del Continente , lo serian tambien el sacrificio y esfuerzo para lograr tan justa empresa. El Señor Marqués de las Minas , Presidente del Consejo de Regencia , respondió al mismo Encargado con las expresiones mas lisongeras , que hiciese presente á S. M. en nombre del Príncipe Regente , su justo agradecimiento , por haber sido contemplado en el número de los primeros Soberanos , á quienes la Nacion española habia enviado Representante ; y que en prueba de ello ya se habia dignado nombrar sugeto que con igual carácter residiese cerca de S. M. C. el Señor D. Fernando VII. debiendo S. M. estar seguro , de que no habrá medio ni esfuerzo compatible con el estado actual de Portugal , que su Gobierno no ponga en práctica , para ayudar á la defensa de España ; pues que está plenamente convencido , de que las glorias ó desgracias de ambas Naciones , son exáctamente las mismas.

Málaga 29. de Noviembre.

El Cónsul de S. M. Siciliana el Sr. D. Fernando IV. en esta plaza, ha recibido noticias de oficio de que los Ingleses contribuyen mensualmente á este Soberano desde su salida de Nápoles con dos millones y medio de reales para la manutencion de su Ejército: que los 20. mil hombres que están reunidos en Sicilia, esperan refuerzos para emprender el desembarco en la Calabria, se componen de Napolitanos, Sicilianos, Alemanes, y Macedonios: que una division de las dos medias galeras, seis cañoneras, y un bergantín inglés, apresó en el Golfo de Poliscrato un convoy, escoltado por ocho cañoneras francesas, que conducia dos millones de duros.

Granada 30. de Noviembre.

Esta Suprema Junta ha recibido de S. M. la Junta Central el orden siguiente.

Excmo. Señor: Habiendo representado al Rey nuestro Señor D. Fernando VII. y en su real nombre á la Junta Suprema de Gobierno del Reyno, que algunos individuos de la Maestranza y Oficiales de Infantería, interpretando violentamente el reglamento aprobado por S. M. para la requisicion de Caballos, pretendiendo eximir de ella á los suyos, y que otros cometian tambien el fraude de simular apropios para libertarlos del servicio; á efecto de evitar de una vez todos estos abusos, ya que el egoismo se ha inxerido á entorpecer una medida de que depende tal vez todo el éxito de nuestras armas: Se ha servido declarar, que no hay ninguna excepcion en el particular, y que los Oficiales de Infantería y los Maestranzes usen Caballos mas baxos de la marca, rebaxada de dos dedos por real orden de siete del corriente, sin que sobre esto pueda admitirse excusa ni pretexto; antes por el contrario, que las Juntas cuiden con el auxilio si es menester de los Capitanes Generales, de que se cumpla esta soberana resolucion con la puntualidad que exige nuestra seguridad y la salud de la patria, esmerándose en activar y facilitar este servicio por quantos medios le sugiera su zelo y patriotismo. De Real ór-

den lo comunico á V. E. para su mas exácta observancia. Dios guarde á V. E. muchos años. Real Palacio de Aranjuez 21. de Noviembre de 1808. = Martin de Garay. = Señor Presidente de la Junta de Gobierno de Granada.

En vista de esta Real órden, esta Suprema Junta ha determinado recordar la ya publicada oferta de dar al que denuncié un caballo oculto la tercera parte de su valor. (*Diario de Granada núm. 180.*)

5. de Diciembre.

En este dia ha salido con direccion á Madrid el primer Batallon del Regimiento de infantería de línea de Voluntarios de Loja, al mando de su Coronel D. Miguel de los Rios, va perfectamente displinado, armado y equipado. (*Diario de Granada.*)

ARAGON.

Parte que da á la Suprema Junta Central su General Representante en los Exércitos, el Excmo. Señor D. Francisco de Palafox.

Señor: Esta Capital ha manifestado nuevamente aquel heroico patriotismo y amor á su Soberano, que la distingue y caracteriza. El dia 30. de Noviembre, al cerrar la noche, se presentó el enemigo con mas de 12. mil hombres por la parte de Torrero, y Casa Blanca, habiendo venido por Muel, María, camino de Madrid, y de Valencia. Se situó una parte sobre el camino, en una altura que domina la Casa Blanca, entre las ermitas de la Soledad y Santa Bárbara; y la otra porcion subió encubierta por el barranco de la Muerte salvando á Torrero, y se posesionó del monasterio de la Cartuxa de la Concepcion. En Alagon tenia un cuerpo considerable de tropa, y se tuvo aviso que venian 3. mil hombres por Tauste, y Castejon de Baldejasa á Zuera, para atacar por quatro puntos. Se puso inmediatamente toda la guarnicion sobre las armas, y los valientes de Zaragoza tomaron tambien sus fusiles. Se coronaron todos los puestos, y el pueblo todo con la mayor alegría y entusias-

mo salió á ser expectador de la accion gloriosa que iba á coronarle. El dia 1. de Diciembre al amanecer se le desalojó de la Cartuxa, se le hizo retroceder por el mismo barranco, y se situó en 5. columnas en las alturas que dominan á Torrero, con ánimo decidido de atacar por aquel parage. Estuvo haciendo evoluciones hasta las 10. de la mañana, á cuya hora empezó su recio ataque por el punto de Casa Blanca, y se le correspondió con un fuego muy vivo de fusilería y cañon, que duró hasta las 2. de la tarde, á cuya hora se replegó todo el Ejército enemigo en la Soledad, abandonando vergonzosamente á Torrero. Se temió que á esta misma hora siguiesen atacando por Casa Blanca con todas sus fuerzas, y así se lo persuadió la tropa de aquel punto, que mas serena y firme que en todo el dia, sostenia el fuego en los olivares, por los que se retiraba el enemigo (con prevencion por si era falso); pero á las 4. de la tarde desfiló en retirada con direccion á Alagon, abandonando el campo precipitadamente, y dexando muchos víveres, algunos bagages, muchas cerrajas de fusil, y otros efectos y pertrechos de guerra, con una pérdida considerable de gente; no habiendo tenido por nuestra parte mas que un muerto, y algunos heridos. Toda la tropa y oficialidad se portaron con denuedo, valor é impavidez marcial; en especial el General D. Felipe Saint March, que manifestó en este dia sus conocimientos militares, y el acierto que le es propio en las disposiciones que tomó para el buen éxito de la accion. Los Paisanos se ofrecieron generosamente á ello, y son dignos del mayor elogio, por haberse salvado de una avanzada de caballería que los rodeó, de la que se libraron con su valor, matando un caballo, y haciéndose paso por entre sus armas. La division que venia por fuera, retrocedió antes de anoche hasta Tauste, donde llegó ayer al anoche, atravesando unos montes escabrosos, y haciendo 9. leguas de marcha en noche y dia. Otra division de 8. mil hombres, que venia sin duda á reforzar al Ejército que atacó á esta ciudad, se sabe pasó ayer por Alfamen, y va á unirse con él mas allá de Alagon. Esto es lo que hasta ahora puedo comunicar á V. M. Quartel general de Zaragoza 3. de Diciembre de 1808. = Señor: A L. R. P. de V. M. = Francisco de Palafox y Melci.

CATALUÑA.

Quartel general de San Feliu de Llobregat 8. de Diciembre.

En este Ejército que está al frente de Barcelona, se dispuso una diversion al amanecer del día 5. Todos los puntos que ocupan los enemigos en sus avanzadas fueron atacados á la vez; se les desmontó una batería que tenían sobre la Cruz cubierta, enclavándoles sus tres cañones de grueso calibre. Tambien se les clavaron los de una que tenían á la falda de Monjuí, obligándoles á retroceder en ambos puntos. Se ocuparon los pueblos de San Andrés, San Martín, y el Clot; pero este último tuvo que dexarse por el fuego continuo de la artillería gruesa que el enemigo tiene montada en Fuerte Pio. Fue muy corta nuestra pérdida, á pesar de la firmeza con que se arrojaron nuestras tropas sobre las baterías, y el vivo fuego que estas hicieron. Se logró situar ventajosamente una de 5. piezas gruesas, que ya impide con su fuego, el que repongan los enemigos la desmontada de la Cruz cubierta.

Murcia 10. de Diciembre.

El día 7. entró en esta ciudad la segunda division del tren de artillería, que pasa de Cartagena á Madrid, compuesta de 8. cañones de á quatro; 2. obuses de á 7; 3. carros de municiones para el servicio de los cañones de á quatro, un carro de las mismas para el servicio de los obuses; una fragua de campaña; y una gran porcion de carros de municiones de todas especies para las referidas piezas en competente número.

Esta Junta Suprema con los antecedentes que tenía por la carta que con fecha de 28. de Noviembre recibió del Excmo. Señor D. Martín de Garay, Vocal y Secretario de la Soberana del Reyno, conocia y penetraba el riesgo de que Madrid fuese atacado por los Franceses: aumentó su cuidado con la falta de Correos, y con la que le dirigió la Junta de Albacete el día 5. de este mes, refiriéndose á los oficios que le pasaron con es-

ta noticia los Alcaldes de la Roda, Villarobledo, y otros, hasta llegar á los de la Provincia de Madrid. Inmediatamente ofició á los Pueblos de esta, para que estuviesen prontos, y sobre las armas al primer aviso, y especialmente á la Junta de Cartagena, la que contestó inmediatamente con fecha de 6. en estos términos:

»Excmo. Señor: Habiendo recibido la carta de V. E. de fecha de hoy, ahora que son las quatro de la tarde, y enterados del punto que contiene, hemos resuelto formar la Junta de gobierno, para efectuar sin dilacion de un momento, poner en marcha la tropa de esta guarnicion y Departamento que sea posible, para unirse al tren de artillería, que ha salido ya esta mañana para esta Ciudad, y seguirá el de la tercera division, abreviándolo todo lo mas posible: lo qual enterará á V. E. el Capitan de Fragata y Regidor de esta Ciudad D. Tomás Espadero, que con esta credencial sale ahora que son las cinco y tres quartos de la tarde, para asegurarle que nuestros votos son iguales á los de V. E. hasta morir ó vencer por nuestro Rey y Señor D. Fernando el VII, y al mismo tiempo recibirá de V. E. aquellas prevenciones que sean conducentes á una causa tan justa, y que todos estamos unidos por la Religion, y Patria, y por nuestro Monarca. = Dios guarde á V. E. muchos años. Cartagena 6. de Diciembre de 1808. &c.»

Posteriormente á las quatro y media del 8. en la tarde, se presentó en esta Suprema Junta con carta de Cieza D. Francisco Martinez, natural y vecino de la misma, quien habiendo llegado hasta la Villa de Roda, por encargo de aquella, informó por una declaracion que hizo, que las voces generales de quantas personas venian por aquellos Pueblos de las inmediaciones de Madrid, eran de haber sido atacada la Corte por los Franceses el dia dos de este mes, pero que todos contestaban el triunfo, y victoria de nuestras armas en este primer ataque. Ayer 9. á las once y media de la mañana llegó un Posta del Administrador de Correos de Tarazon con iguales noticias, insiguiendo el mismo tono de las primeras, y refiriéndose á los Pueblos inmediatos á la Corte. Pero como estas no salen del mismo centro, ni son de oficio, solamente se deduce de ellas, que fue cierto el referido ataque, y que este se-

guia con buen éxito á favor de nuestras armas , esperando se concluyese con gloria de la España por las buenas disposiciones que se habian tomado en Madrid , las tropas que allí tenían , el entusiasmo y valor de los habitantes , y la multitud inmensa de tropa y paisanage que iba acudiendo de todas partes. Se espera de un momento á otro noticia mas circunstanciada de este suceso para satisfaccion del público. (*Correo de Murcia núm. 90.*)

Valencia 16. de Diciembre.

Las últimas ocurrencias de Madrid , reducidas á una sorpresa del enemigo sobre la Capital de la Península , aun están envueltas baxo de un velo de misterio y de incertidumbre. Sabemos que el Ejército que está en las inmediaciones de esta Capital no es muy numeroso : que el Pueblo de Madrid tiene heroísmo y energía , que algunos G-efes llenos de honor , patriotismo y magnanimidad están á su frente ; y que sus fortificaciones se hallan en un estado respetable ; pero aun quando el enemigo llegase á penetrar en Madrid , se veria precisado á abandonar quanto antes un punto que no le ofrece ventaja ninguna militar , y veriamos repetirse la vergonzosa escena del verano anterior , aunque con menos impunidad y mas arrepentimiento. Por todas direcciones se van acercando tropas nuestras , y numerosos Cuerpos de patriotas á Madrid ; pero Bonaparte ha pronunciado ya su oráculo en el Senado , y por sostener la reputacion de sus profecías , se ve empeñado en esta quixotada militar , que baxo de ningun aspecto le puede ser favorable ; porque la generosa revolucion española se halla en los primeros momentos de una segunda reaccion , y no es lo mismo llegar á las inmediaciones de Madrid , que penetrar hasta Berlin.

Esta Suprema Junta ha recibido un expreso del Excmo. Señor Duque del Infantado , que se halla actualmente mandando una division del Ejército del centro , desde las inmediaciones de Cuenca , haciendo presente el estado de desnudez y fal-

ta de víveres de aquel Ejército. Esta Suprema Junta ha remitido inmediatamente quantos auxilios han sido posibles, para que puedan estos valerosos defensores quanto antes dar principio á las operaciones.

Segun noticias de este último correo, el Ejército de los Señores Blake y Marqués de la Romana, á los quales se asegura haberse unido la division inglesa de Castilla la Vieja, y algunos Portugueses, han derrotado completamente entre Burgos y Palencia dos divisiones del Ejército francés, que se presume se dirigian á Madrid. El Ejército francés de Aragon se ha puesto en retirada, y se presume que se haya replegado sobre Tudela. Este movimiento nos da alguna probabilidad de las ventajas conseguidas por nuestras armas en Castilla, sucesos que deben llenar de perplexidad á la division de Madrid, que no ha podido realizar el plan lisongero, que la perfidia y la traycion le habian presentado y facilitado.

La Suprema Junta Central, segun noticias positivas, se halla en Badajoz: España conserva su Gobierno, y su centro de autoridad, á pesar de los cálculos del agresor; y esto aumenta el embarazo, y frustra una serie de designios.

Se habla, como varias veces, de una coalicion general entre las grandes Potencias de Europa; pero necesitamos de datos muy seguros para darle valor y crédito, aunque no está fuera del orden político y verisimilitud, la reunion de intereses y de motivos.

CON PRIVILEGIO DE LA JUNTA SUPREMA DE GOBIERNO.

IMPRESA DE JOSEPH ESTÉVAN Y HERMANOS,

PLAZA DE SAN AGUSTIN.